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«КРУГЛЫЙ СТОЛ»

Заседание «круглого сто-

ла» открыл В.А. Кузнецов:

— Уважаемые коллеги! Мы 
собрались сегодня, чтобы обсу-
дить вопросы, связанные с раз-
витием малого и среднего биз-
неса. Этой теме в последнее 
время уделяется особое внима-
ние. Поддержка малого бизне-
са вошла в перечень первооче-
редных мер по борьбе с по-
следствиями мирового финан-
сового кризиса, предпринима-
емых Правительством Россий-
ской Федерации. Основная 
цель этих мер — использование 
потенциала малого бизнеса для 
создания новых рабочих мест. 
Меры правительства, в частно-
сти, предусматривают увеличе-
ние кредитования малых и 
средних предприятий, подде-
ржку развития инфраструктуры 
малого бизнеса, привлечение 
малого и среднего бизнеса к 
выполнению госзаказов, сни-
жение налоговой нагрузки на 
малый и средний бизнес, сня-
тие административных барье-
ров для предпринимательской 
активности, включая и ограни-
чения по доступу на локальные 
рынки.  

Губернатор Орловской обла-
сти Егор Семенович Строев в 
своих выступлениях не раз под-
черкивал, что развитие малого 
и среднего бизнеса является 
программой выживания нашего 
региона. Учитывая внимание, 
которое уделяется развитию 
предпринимательства, этот 
вопрос не мог остаться вне поля 
зрения областных и районных 
СМИ. 

Мониторинг, проводимый 
информационно-аналитиче-
ским управлением, показывает, 
что освещение вопросов разви-
тия малого и среднего бизнеса 
является одним из приоритет-
ных направлений деятельности 
печатных и электронных СМИ 
Орловской области. Этот про-
цесс носит систематический, 
планомерный характер. На 
страницах газет постоянно при-
сутствуют рубрики «Малый биз-
нес», «Национальные приори-
теты», «Уроки рынка», «Пред-
принимательство» и другие. В 
СМИ публикуются материалы о 
роли малого бизнеса в эконо-
мике области и районов, ста-
новлении и развитии предпри-
нимательства, работе предпри-
ятий в условиях кризиса. Среди 
таких материалов следует от-
метить публикации газет «Ор-
ловская правда», «Орловский 
комсомолец», «Просторы Рос-
сии», «Ливенская газета» и дру-
гих. В ряде изданий имеются 
регулярные тематические стра-
ницы: «Деловая среда» в газете 
«Уездный город NEWS», «Пред-
принимательство: проблемы и 
перспективы» в газете «Трудо-
вая слава» Новодеревеньков-
ского района, «Свое дело» в га-
зете «Сельская новь» Сверд-
ловского района.

Значительное внимание 
творческие коллективы редак-
ций уделяют вопросам поддер-

жки малого и среднего бизнеса 
на федеральном, областном и 
муниципальном уровнях. Так, в 
публикациях газеты «Орловская 
правда» подробно рассказыва-
лось о мерах властей, направ-
ленных на создание более ком-
фортных условий для предпри-
нимательства. Издания «Город 
Орел», «Просторы России», «Ор-
ловский комсомолец» проин-
формировали читателей о со-
здании Фонда поддержки мало-
го предпринимательства, о це-
лях и задачах, которые стоят пе-
ред ним, а также о том, какую 
помощь он может оказать начи-
нающим предпринимателям. В 
газете «Мценский край» были 
опубликованы материалы «круг-
лого стола», в котором участво-
вали представители малого 
бизнеса, ощутившие на себе 
результаты государственной 
поддержки.

На страницах газет предпри-
ниматели имеют возможность 
открыто выражать свое мнение, 
обращать внимание властей на 
причины, тормозящие развитие 
малого бизнеса. Это и высокие 
процентные ставки по банков-
ским кредитам, и низкая плате-
жеспособность населения, и 
диспаритет цен, и отсутствие 
рынков сбыта.

Все СМИ, а районные в осо-
бенности, самое пристальное 
внимание уделяют освещению 
развития малых форм хозяйс-
твования на селе. Фермеры и 
владельцы подворий — посто-
янные герои газетных публика-
ций и репортажей в электрон-
ных СМИ.

В рамках антикризисных ме-
роприятий была проведена кор-
ректировка региональной про-
граммы занятости населения, 
которая предусматривает со-
здание шести тысяч дополни-
тельных рабочих мест на пред-
приятиях малого и среднего 
бизнеса. Практически все сред-
ства массовой информации 
опубликовали интервью с руко-
водителями областных и район-
ных центров занятости населе-
ния, где рассказывается о дейс-
твенной помощи, которая мо-
жет быть оказана людям, остав-
шимся без работы, в открытии 
своего дела. На страницах из-
даний широко пропагандируют-
ся примеры, когда, начав с нуля, 
при поддержке центра занято-
сти безработные нашли свое 
место в малом бизнесе и ус-
пешно его развивают.

Вопросы развития малого и 
среднего бизнеса необходимо 
рассмотреть и с точки зрения 
работы самих редакций, кото-
рые являются субъектами ме-
диабизнеса. Средства массо-
вой информации России в тече-
ние полутора десятилетий ра-
ботают в условиях рыночных от-
ношений. Поэтому не случайно, 
наряду с проблемами творчест-
ва и профессионального мас-
терства, одними из основных 
вопросов в деятельности редак-
ций газет стали вопросы собст-
венности, доходности, оказания 
рекламных услуг.

Ключевая особенность сов-
ременного рынка СМИ в РФ со-
стоит в его экономической не-
однородности. Это обусловле-
но, главным образом, наличием 
разных структур собственности 
на медиарынке.

Информационное простран-
ство Орловской области отра-
жает интересы различных учре-
дителей и издателей СМИ. Так, 
из 120 издающихся в области 
газет 64 (53,3%) являются кор-
поративными, 36 (30%) — госу-

дарственными, 19 (15,8%) — 
частными, 1 (0,9%) — муници-
пальной. Велико количество 
рекламно-информационных 
(21) и специализированных (59) 
печатных изданий.

В области зарегистрировано 
69 электронных СМИ, в том чис-
ле 33 телевизионных, 32 радио-
вещательных, два интернет-из-
дания и два информационных 
агентства.

Все это свидетельствует о 
том, что региональный рынок 
СМИ весьма многообразен.

Уровень экономической эф-
фективности медиаизданий 
складывается из многих показа-
телей. Доход редакций район-
ных газет составляют средства 
от реализации тиража, от пуб-
ликации в газете рекламных ма-
териалов, от государственных 
дотаций и спонсорских средств. 
В зависимости от социально-
экономических возможностей 
города или района, предприим-
чивости редакции газеты скла-
дывается разный уровень фи-
нансовой самообеспеченности 
и самоокупаемости СМИ. Учи-
тывая экономический кризис и 
сокращение бюджетного фи-
нансирования, особое значение 
приобретают меры по увеличе-
нию доходов от внебюджетной 
деятельности.

В кризисные периоды мир 
меняется очень быстро. Но при 
любом кризисе наши согражда-
не нуждаются в информации, 
которая помогает приспосо-
биться к новым условиям и пе-
режить трудные времена, подо-
роже продать, подешевле ку-
пить, сохранить и укрепить здо-
ровье. А для этого им нужен 
посредник. Таким посредником 
в наше время выступают СМИ. 
И от того, насколько мы учиты-
ваем изменения, происходящие 
в окружающем мире, зависит 
успех работы изданий на медиа-
рынке.

Выступление Т.В. Шейки-

ной было посвящено госу-

дарственной поддержке 

сельскохозяйственных пот-

ребительских кооперативов 

на Орловщине.

— Говоря о развитии малого 
бизнеса, я хотела бы остано-
виться на такой его форме, как 
сельскохозяйственный потре-
бительский кооператив. Ду-
маю, что в условиях кризиса та-
кая форма организации своего 
дела будет очень востребова-
на. 

В Орловской области в тече-
ние трех лет реализуется про-
грамма развития сельскохо-
зяйственных потребительских 
кооперативов. За эти годы мы 
старались как можно шире ос-
ветить все ее аспекты. Специа-
листы нашего управления обра-
щались к главам районных ад-
министраций, контактировали с 
начальниками сельхозуправле-
ний, с главами сельских поселе-
ний, с фермерами. И роль свя-
зующего звена между органами 
исполнительной власти и насе-
лением в данном вопросе отво-

дится именно средствам массо-
вой информации.

Дело в том, что кооперативы 
начали создаваться достаточно 
давно, но государственную под-
держку стали получать с 2006 
года — со времени реализации 
национального проекта разви-
тия АПК. Тогда поддержка впер-
вые была предложена личным 
подсобным хозяйствам, ферме-
рам, кооперативам. Люди полу-
чили возможность взять креди-
ты. Но, взяв эти кредиты, они 
столкнулись с проблемой сбыта 
продукции. И для решения этой 
проблемы было инициировано 
создание кооперативов. 

Сегодня потребкооперативы 
созданы практически во всех 
районах области. В 2006 году их 
было 36, сейчас — 86. При этом 
40 из них работают очень эф-
фективно. Хотелось бы заост-
рить внимание вот на чем: коо-
ператив — это, пожалуй, един-
ственная организационно-пра-
вовая форма, которую невоз-
можно создать «сверху». Они 
возникают только тогда, когда 
они нужны. Есть проблемы со 
сбытом продукции — создается 
сбытовый кооператив, пробле-
мы с переработкой — перера-
батывающий, проблемы с рас-
пашкой огородов — обслужива-
ющий и так далее.

Очень важное направление 
работы кооперативов — несель-
скохозяйственная деятель-
ность. В рамках кооператива 
можно заниматься торговлей, 
бытовым обслуживанием,  на-
родными промыслами, туристи-
ческим бизнесом. Смысл в том, 
что сельхозтоваропроизводите-
ли объединяются, создают коо-
ператив и получают государст-
венную помощь.

С 2008 года, когда в области 
был принят порядок финанси-
рования предприятий сельско-
хозяйственной потребкоопера-
ции, кооперативы получают 
весьма значительную финансо-
вую поддержку. Так, для того 
чтобы начать деятельность — 
подготовить документацию, за-
регистрироваться, заплатить 
пошлину, взять в аренду поме-
щение, купить компьютер и так 
далее, выделяется 1,5 милли-
она рублей субсидий. Далее, 
когда кооператив уже начал ра-
боту, в зависимости от направ-
ления его деятельности субси-
дируется до 80% затрат.

В области есть закон, есть 
порядок финансирования, есть 
программа поддержки коопера-
тивов. Недавно мы рассказали о 
ней в Общественной палате Рос-
сийской Федерации — и там нам 
тоже обещали поддержку. У нас 
есть специальная памятка для 
начинающих предпринимате-
лей, где подробно, последова-
тельно рассказано, как создать 
кооператив: как провести соб-
рание, какие документы необхо-
димы… Эти материалы можно 
публиковать в СМИ, чтобы люди 
знали, как им поступать. Для нас 
очень важно установить контакт 
с населением — через СМИ, 
разъяснить людям, что созда-
ние и государственная подде-
ржка кооперативов будут про-
должаться невзирая на кризис. 
Поэтому я бы хотела попросить 
вас о более тесном сотрудниче-
стве с властью в этой сфере и 
была бы рада, если бы ваши из-
дания приняли активное участие 
в освещении этой программы. 
Ведь кооператив —  это очень 
хорошая форма хозяйствова-
ния, объединяющая сельских 
тружеников и помогающая вы-
живать в трудные времена.

О работе конкретного 

сельскохозяйственного коо-

ператива и о проблемах, с ко-

торыми приходится сталки-

ваться предпринимателям в 

их деятельности, рассказал 

В.А. Колобов.

— Наш кооператив «ИППОН» 
был создан как малое предпри-
ятие на базе крестьянского хо-
зяйства. Несколько лет назад я 
побывал во Франции и посмот-
рел, как работают кооперативы 
там, после чего и решил вместе 
с компаньонами создать не-
большое сельскохозяйственное 
предприятие. У нас было две 
тысячи гектаров земли, в своем 
хозяйстве мы построили жилье, 
дорогу, провели воду и электри-
чество. Стали заниматься раз-
ведением пчел, мясного скота 
калмыцкой породы. И поняли: 
мы попали «в яблочко», это и 
есть то направление, в котором 
нужно двигаться. И сегодня в 
хозяйстве фактически дейст-
вуют три кооператива. Один за-
нимается пакетированием мо-
лока, которое сдают нам кре-
стьяне, второй — реализацией 
сельскохозяйственной продук-
ции, а направление деятельно-
сти третьего — поддержка и ре-
абилитация инвалидов по слуху, 
которым мы предоставляем ра-
бочие места. Сегодня уже дума-
ем о том, чтобы развивать сель-
ский туризм.

Самый главный и самый ост-
рый вопрос, который на сегод-
няшний день стоит перед сель-
хозтоваропроизводителями и 
который необходимо решать, — 
вопрос реализации продукции, 
вопрос организации сельскохо-
зяйственных рынков. Выходить 
со своим товаром в торговые 
сети, в крупные корпорации 
просто невозможно — нас тор-
мозят по любому поводу, не 
принимают, просто не разгова-
ривают. Первый вопрос: через 
какое время вы хотите получить 
деньги за свой товар? И оказы-
вается, что раньше чем через 
20—30 дней никто не заплатит. 
Получается, что около месяца 
эти деньги (за проданное моло-
ко, например) будут находиться 
в обороте, приносить прибыль 
перекупщику, то есть человеку, 
который практически ничего не 
делает. Другая сторона пробле-
мы: буквально на днях я встре-
чался с фермерами. У одного из 
них — тысяча гектаров земли, 
собрал урожай — 140 тонн кар-
тофеля, 40 тонн капусты. Но ре-
ализовать его он не может. От-
давать тот же картофель пере-
купщику по 3—4 рубля не хочет, 
говорит, перед самим собой 
стыдно — ведь продадут его по 
10—15 рублей. То есть опять 
прибыль перекупщику, а не про-
изводителю. Поэтому — перво-
очередная задача — создание в 
Орле рынка для сельхозпроиз-
водителей, для крестьян из глу-
бинки.

Еще одна задача — инфор-
мационное обеспечение. На се-
годняшний день 60 кооперати-
вов уже хотели бы участвовать в 

областной программе подде-
ржки развития сельхозкоопера-
ции. И, уверяю вас, завтра их 
будет куда больше — люди го-
товы работать, готовы занять 
эту нишу, но для этого они долж-
ны обладать информацией, ко-
торую могут получить из СМИ.

Кроме того, считаю, что 
средства массовой информа-
ции должны популяризировать 
нашу продукцию, продукцию 
местных производителей. Мы 
выпускаем качественные и по-
лезные продукты — об этом да-
же говорить излишне, но надо 
сделать так, чтобы люди поня-
ли: покупая отечественное, 
местное, ты поддерживаешь 
своего производителя. И сде-
лать это можно через те же 
СМИ.

И наконец, хотел бы сказать, 
что создание кооперативов — 
это способ выживания в наше 
сложное время. И в данном слу-
чае Орловская область высту-
пает пионером в решении мно-
гих социальных проблем, пре-
жде всего в создании новых ра-
бочих мест для тех, кто потерял 
работу, для инвалидов — осо-
бенно. И это тоже должно найти 
отражение в прессе.

Тему информационной 

поддержки малого и средне-

го бизнеса продолжила 

О.П. Данилова.

— В последнее время мы яв-
ляемся свидетелями более чем 
неприятной ситуации в стране и 
в мире: финансовый кризис пе-
решел в экономический. Но од-
новременно мы становимся 
свидетелями того, что власть 
как никогда активно и настойчи-
во идет на диалог с населени-
ем, ищет общий язык с пред-
ставителями малого и среднего 
бизнеса. На мой взгляд, сего-
дня у бизнеса очень много про-
блем. И в первую очередь с кре-
дитованием. Мало получить 
кредит — надо еще и суметь его 
отдать. И главная проблема 
здесь заключается в полной 
правовой безграмотности и от-
сутствии системного информи-
рования населения. И без СМИ, 
которые должны быть объек-
тивны и беспристрастны, здесь 
не обойтись. При этом люди 
должны получать разную ин-
формацию, видеть разные по-
зиции, чтобы сопоставить их и 
суметь принять правильное ре-
шение.

Расскажу немного о деятель-
ности своего центра. Главная 
наша цель — оказание инфор-
мационной помощи по всем 
вопросам, касающимся разви-
тия малого бизнеса, работы с 
инвесторами. К сожалению, у 
нас уже сложилась такая прак-
тика, что профессиональные 
юристы прежде всего стремят-
ся заработать деньги, оказыва-
ют очень узкие услуги, не разъ-
ясняют начинающему предпри-
нимателю последствия того или 
иного шага. Такой подход губи-
телен. Нельзя забирать у чело-
века, только-только начинаю-
щего бизнес, последнюю копей-

ку. Проконсультировать, помочь 
отдать кредит, научить работать 
с инвесторами — вот наша глав-
ная задача. И необходимо, что-
бы наши СМИ тоже принимали 
участие в этом процессе, объ-
ективно отражали все происхо-
дящее в этой сфере, давали 
предпринимателям советы, ука-
зывали, где можно получить по-
мощь по тем или иным вопро-
сам. И, думаю, в этом случае, в 
случае постоянного, системно-
го информирования населения, 
мы добьемся поддержки всех 
предпринимаемых властью уси-
лий по смягчению последствий 
кризиса.

О роли информации в вос-

питании предприниматель-

ской активности шла речь в 

выступлении В.В. Печенки-

ной.

— Тема, затронутая на сегод-
няшнем «круглом столе», сверх-
актуальна, особенно для нашей 
страны. К сожалению, сектор 
малого и среднего предприни-
мательства у нас катастрофи-
чески неразвит.

Что движет производством? 
Земля, труд, капитал, предпри-
нимательские способности и 
информация. Остановлюсь на 
том, о чем сегодня идет речь. 
Информация, знание в наши 
дни — главная производитель-
ная сила. И чем успешнее СМИ 
доносят эту информацию до че-
ловека, тем лучше развивается 
общество.

Сегодня в ведущих странах 
мира более половины всей про-
дукции производится в пред-
принимательском секторе. В 
трудные времена людей всегда 
спасало самовыживание, то 
есть предпринимательство. Так, 
например, было в послевоен-
ной Германии. Мы же, к сожале-
нию, долгое время не помогали 
мелкому предпринимателю раз-
виваться, а, напротив, мешали, 
пусть и неосознанно — через 
создание крупных компаний и 
корпораций. Возьмем сегод-
няшнюю кризисную ситуацию. 
Недавно я побывала за рубе-
жом. Там в условиях кризиса це-
ны на продовольствие падают. У 
нас — растут. Почему? Не пото-
му ли, что их устанавливают не-
сколько крупных компаний?  Вот 
и давайте осветим этот вопрос 
в СМИ. И надо, наконец, через 
прессу объяснить людям: нас 
спасет только собственная 
энергия, инициатива.  При этом 
журналисты могут очень многое 
сделать для воспитания в граж-
данах местного патриотизма, 
для поддержки своего произво-
дителя. Надо поддержать тех, 
кто решил начать свой бизнес, 
сделать так, чтобы люди не боя-
лись этого «страшного» слова — 
«предпринимательство».

О том, какую информаци-

онную поддержку оказывает 

мелким и средним предпри-

нимателям районная пресса 

Орловской области, расска-

зали редакторы районных га-

зет.

В.А. Мичурина:

— Тема поддержки малого и 
среднего бизнеса уже давно не 
сходит со страниц местной 
прессы. Только в нашей газете 
мы работаем сразу по несколь-
ким направлениям в данной 
сфере. Во-первых, мы расска-
зываем о начинающих пред-
принимателях, которые делают 
только первые шаги в своем 
бизнесе. Еще одно направле-
ние публикаций газеты — рас-
сказы о тех предпринимателях, 
руководителях малых предпри-
ятий, которым удалось добить-
ся успеха в их деле. Рубрика, 
под которой публикуются дан-

ные материалы, так и называ-
ется — «Малый бизнес — лич-
ный успех». Власть и бизнес — 
тема третьего направления 
публикаций. Здесь мы расска-
зываем читателям о тех шагах, 
которые предпринимает власть 
в поддержку малого и среднего 
бизнеса. Официальная инфор-
мация, например из налоговых 
органов, подаваемая в доступ-
ной форме, на мой взгляд, тоже 
является одной из форм ин-
формационной поддержки 
предпринимательства. То же 
можно сказать и о рекламе. 
Публикуемые на платной осно-
ве рекламные материалы дают 
населению необходимую ин-
формацию о предприятиях, ко-
оперативах, характере их дея-
тельности. Наконец, хотела бы 
сказать о том, как мы собира-
емся поддержать местных 
сельхозпроизводителей. С 
1 марта в нашей газете будут 
увеличены расценки на реклам-
ные материалы, но для местных 
представителей малого и сред-
него бизнеса они останутся на 
прежнем уровне.

Ю.О. Пасаженников:

— Говоря о поддержке мало-
го и среднего бизнеса, я бы хо-
тел заострить внимание вот на 
чем. В моей практике, к сожале-
нию, ни один предприниматель 
не пришел со своей проблемой 
в газету. То есть они готовы ре-
шать их как угодно, но не через 
прессу. Еще пример: лет пять 
назад мы в районе пытались со-
здать общественную организа-
цию, которая бы помогала ма-
лому бизнесу —  советами, кон-
сультациями, пытались «расше-
велить» предпринимателей че-
рез прессу, но дело так и «за-
глохло». Конечно, предприни-
мателям нужна и помощь мест-
ной власти, и информационная 
поддержка. Но нужна и инициа-
тива снизу — от самих предпри-
нимателей.

С.В. Глотова:

— В нашем районе почему-
то не очень любят слово «биз-
нес» — ни сами предпринима-
тели, ни фермеры, ни населе-
ние. Предпочитают говорить 
«дело». И газета старается 
сформировать положительный 
образ тех, кто занимается «де-
лом» — фермеров, предприни-
мателей. При этом абсолютное 
большинство из них проводит 
большую социально ориентиро-
ванную работу. И мы стараемся 
рассказывать в первую очередь 
о таких предпринимателях. Ду-
маю, что никто так не поддер-
живает предпринимателей в ин-
формационном плане, как 
районная газета. И в дальней-
шем мы останемся на этой же 
позиции.

Итоги заседания «круглого 

стола» подвел В.А. Кузнецов:

— Итак, сегодня состоялся 
очень интересный и полезный 
разговор. Хотел бы обратить ва-
ше внимание вот на какую тен-
денцию — весьма четкую и ус-
тойчивую: в тех районах, где 
лучше развита экономика, луч-
ше живет и районная газета. 
Экономика же будет развивать-
ся там, где будет процветать 
малый бизнес. То есть СМИ на-
прямую заинтересованы в раз-
витии малого бизнеса, в его ин-
формационной поддержке. И 
уверен, что все, кто присутст-
вует здесь сегодня, поддержат 
предпринимателей, работаю-
щих в районах, через свои газе-
ты.

Подготовила Татьяна 

ФИЛЕВА.

Фото 

Сергея МОКРОУСОВА.

Малому бизнесу — информационную поддержку
В минувшую пятницу в орловском Доме печати 

состоялось заседание «круглого стола», на котором 

обсуждалась роль СМИ в поддержке малого и 

среднего бизнеса. Речь шла о возможностях 

развития малого предпринимательства в регионе в 

условиях кризиса, а также об освещении в средствах 

массовой информации процессов, происходящих в 

данной сфере.

В работе «круглого стола» приняли участие:

начальник информационно-аналитического 

управления департамента экономической политики 

Орловской области В.А. КУЗНЕЦОВ; 

председатель Орловского регионального отделения 

Союза журналистов России, главный редактор 

газеты «Орловская правда» А.Н. Тихонов;

начальник управления государственных программ и 

инвестиций департамента аграрной политики 

Орловской области Т.В. ШЕЙКИНА;

кандидат экономических наук, доцент кафедры 

экономики и менеджмента Орловской региональной 

академии государственной службы В.В. ПЕЧЕНКИНА;

директор кооператива второго уровня «ИППОН», 

кандидат биологических наук В.А. КОЛОБОВ;

генеральный директор ЗАО «Центр поддержки 

инвестиций» О.П. ДАНИЛОВА;

главный редактор газеты «Мценский край» 

В.А. МИЧУРИНА;

главный редактор газеты «Болховские куранты» 

С.В. ГЛОТОВА;

главный редактор  газеты «Маяк» (Залегощенский 

район) Ю.О. ПАСАЖЕННИКОВ. 


